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Bío Bío se achica: 
Ñuble ya es Región 

SOLO FALTA LA PROMULGACIÓN

Tras 680 días de discusión en el parlamen-
to, el Senado aprobó por 26 votos a favor, 2 
en contra y cero abstenciones la Ley que 
crea la Decimosexta Región de Ñuble y las 
provincias de Diguillín, Punilla e Itata. En el 

público presente, entre ellos los 21 alcaldes 
de la nueva región, además de dirigentes 
sociales, la alegría era absoluta, tal como lo 
representó la autoridad comunal de 
Chillán, Sergio Zarzar, “Estamos muy con-

tentos, esto fue valorado por todas las ins-
tancias. Es el sueño de casi medio millón de 
personas”. Sin embargo, los diputados 
Chávez y Ulloa anunciaron que recurrirán 
al Tribunal Constitucional para que el pro-

yecto sea revisado por una serie de vicios 
del proyecto. “Bío Bío queda debilitado 
electoralmente, en comparación a otras 
regiones que tienen menor población”, 
recalcaron.

Sin embargo, aún hay un obstáculo: diputados afirman que recurrirán al Tribunal Constitucional.
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Desprendimiento de iceberg y crisis climática
Lo que comenzó como una grieta más en la zona conocida 

como Larsen C –en la zona norte de la Antártida– con el paso 
de los meses se transformó en un quiebre cada vez más pro-
fundo y extenso que ha terminado por convertirse en uno de 
uno de los desprendimientos más gigantescos de los que se 
tengan registros en el continente blanco. 

La grieta, de unos 200 kilómetros de 
extensión, y que se mantuvo relativa-
mente estable durante algún tiempo, 
aceleró de manera significativa su quie-
bre en los últimos meses y ha terminado 
por colapsar de manera sorprendente-
mente rápida. 

No están claras las causas exactas del 
desprendimiento, pero es claro que en este proceso no 
se puede descartar los efectos globales que está generando el 
cambio climático. De hecho, lo que sucede en el continente 
blanco suele ser visto como una alerta previa o ‘termómetro’ 
respecto del impacto que está generando en el planeta el au-
mento de la temperatura. Las consecuencias de este enorme 
desprendimiento es que dejará a la Antártida en una situación 
de mayor vulnerabilidad respecto de futuras rupturas.  

Esto se debe a que los vientos en esta zona de la Antártida 
son más calientes. De hecho, durante los últimos 50 años la 
temperatura en esta región aumentó 3 grados. De acuerdo 
con los especialistas, el área que se ha desprendido es de 
unos 5.000 kilómetros cuadrados, lo que convertirá a este 
iceberg en uno de los 10 más grandes que se han registrado. 

Para tener una idea de su magnitud, la superficie 
equivale a una tercera parte de la Región Metro-
politana. 

Lo que está sucediendo en la Antártida es una 
nueva voz de alerta para profundizar y cumplir 
los términos del Acuerdo de París contra el Cam-
bio Climático. Lo importante es que ya no hay 
tiempo que perder y por eso es que los gobiernos 
deben actuar de manera urgente para frenar los 

efectos globales del cambio climático. Aún estamos a tiempo, 
pero las decisiones que se tomen deben hacerse rápido. El 
mundo, y por cierto Chile, debe apurar el paso hacia el uso de 
energías renovables y desechar los combustibles fósiles. 
 
Matías Asun 
Director nacional de Greenpeace

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Luis Alejandro @EscaresVilla   
Gerente deportivo de Cauquenes dijo en que no tie-
nen para pagar la garantía, al igual que 5 clubes. A 
Lota que cumple con todo, lo dejan fuera.

Educación médica nacional  
y campos clínicos 
  
Señor Director: 

No hay duda de que, para una for-
mación completa de los futuros médi-
cos y profesionales de la salud, se re-
quiere que el aprendizaje sea progre-
sivo, práctico y tutorizado al lado del 
paciente, ya sea en un centro hospita-
lario o de atención primaria. Los be-
neficios no se suscriben sólo para pa-
cientes y estudiantes, ya que está 
comprobado que aquellos hospitales 
que hacen enseñanza universitaria 
tienen mejores resultados clínicos.  

La necesidad de formar a estos 
profesionales para una mejor calidad 
de atención y seguridad de los pa-
cientes hace necesario optimizar el 
uso de estos establecimientos y su 
coordinación con los centros forma-
dores universitarios. Históricamente 
los campos clínicos han sido de ori-
gen estatal, sector que sirve al 77% de 
los chilenos y donde egresados de to-
das las universidades, públicas y pri-
vadas, ejercen de manera conjunta a 
lo largo del país.  

El Ministerio de Salud hace un 
tiempo sometió a consulta pública al-
gunas modificaciones a la norma 
para la asignación de estos campos 
clínicos (N°254). Dicha propuesta fue 
resistida por la unanimidad de las fa-
cultades de Medicina de Asofamech y 
el Colegio Médico, razón por la cual, la 
cartera manifestó que se daría tiempo 
para analizar este tema en su mérito. 

Sin embargo, en forma apresurada 
ha revitalizado su intención de modi-
ficar dicha norma y en su propuesta, 
introduce elementos que son exclu-
yentes para un gran número de uni-
versidades, estableciendo requisitos 
como la gratuidad para la asignación 
de un campo clínico.   

También se incluyen otros aspectos 
como la imposibilidad de asociativi-
dad entre centros formadores con 

cercanía de planes de estudios (lo que 
históricamente ha sido favorable al 
desarrollo de los servicios de salud y 
de las universidades).  

De esta manera, lo que se está ha-
ciendo es prescindir de manera ex-
plícita y arbitraria del aporte que las 
universidades privadas tradicionales 
y no tradicionales han realizado al 
país. Estas precisamente contribu-
yen con la formación de profesiona-
les que se desempeñan mayoritaria-
mente en el sistema público, incluso 
trabajando en los lugares más aleja-
dos de las grandes urbes y que ade-
más han sido consecuentes con sus 
planes de estudios, con los valores de 
formación y vocación pública, pero 
especialmente solidarios con las ne-
cesidades del país.  

El déficit de profesionales en el área 
de la salud, en especial de médicos y 
especialistas, sin el aporte de los cen-
tros formadores privados, sería aún 

mayor al existente. Estamos hablando 
de políticas que impactan directamen-
te la salud y la vida de las personas.  

Por lo anterior, y como decanos de 
distintas facultades de Medicina y del 
área de la salud de universidades tra-
dicionales y no tradicionales (todas 
acreditadas), nos resistimos firme-
mente a todo intento de soslayar y ex-
cluir a los centros formadores priva-
dos del uso de las instalaciones de 
campos clínicos estatales a través de 
asignaciones arbitrarias, excluyentes 
y además discriminatorias. 

Queremos invitar a las autoridades 
del sector a realizar una revisión de su 
propuesta y que el proceso de revi-
sión sea realmente consultivo, consi-
derando a todos los actores del siste-
ma, como corresponde a un Estado 
responsable de sus ciudadanos y con 
una clara vocación de mejorar la 
atención pública de la salud de todos 
los chilenos. 

Dr. Luis Castillo Fuenzalida 
Decano Facultad de Medicina 
Universidad San Sebastián  
Dr. Ricardo Ronco Macchiavello 
Decano Facultad de Medicina Clínica 
Alemana-U. Del Desarrollo 
Dr. Jaime Contreras Pacheco 
Decano Facultad de Medicina 
Universidad Andrés Bello 
 
FUT: respuesta a seremi  
de Hacienda  
 
Señor Director: 

El régimen de tributación en base a 
retiros con el Fondo de Utilidades Tri-
butables (FUT), antes del 31 de di-
ciembre de 2016, fue un estímulo al 
ahorro en las empresas y además una 
fuente de financiamiento para la in-
versión a través de reinversión de utili-
dades. Todo esto contribuyó a que en 
el período 1990 - 2013 Chile tuviera un 
crecimiento sobre el 4,5% debido a la 

generación de actividad económica 
y empleo. 

Respecto de las declaraciones rea-
lizadas al Diario Concepción por el 
Seremi de Hacienda, Sr.  Juan Anto-
nio Señor, en la edición del 7 de julio 
pasado, en torno a que el FUT no se 
habría eliminado, debo insistir en 
que formalmente hoy no existe el 
FUT como registro. Lo que describe 
don Juan Antonio es un sistema semi 
integrado con una serie de registros 
nuevos que no cumple el propósito 
original de incentivo al ahorro y la in-
versión. En otras palabras, un mal su-
cedáneo del FUT. 

No se trata de recaudar más a tra-
vés de aumentar la carga tributaria, 
sino sobre la base del crecimiento de 
la economía. Con esto se logra el pro-
pósito final de conseguir más igual-
dad,  progreso y bienestar para nues-
tros ciudadanos. 

Para crecer necesitamos invertir y 
para ello se requiere, entre otras co-
sas, ahorro. Hoy estamos presencian-
do una agresiva competencia a nivel 
global por atraer inversiones. Nues-
tros vecinos como Argentina, Perú y 
Paraguay están desplegando ofertas 
muy atractivas para atraer capital de 
inversión. Chile va en sentido contra-
rio, con muchos escollos regulatorios 
en los campos tributario, laboral y 
medioambiental que no contribuyen 
a un ambiente propicio para invertir. 

Hoy tenemos una economía bastan-
te deprimida, hay urgencia en inyectar 
estímulos a la inversión y la creación de 
empleo. Es por eso que hago un llama-
do a don Juan Antonio para que juntos 
(sector público y privado) colaboremos 
en hacer de Chile un país atractivo para 
invertir y así, a través de un sólido creci-
miento económico, podamos acceder 
al progreso y bienestar permanente de 
todos los chilenos. 

 
Juan Carlos Martínez Z. 
Presidente ASIMET

La falta de memoria no es lo úni-
co que afecta a una sociedad, la in-
diferencia puede ser peor. Al res-
pecto, la Corte Suprema rebajó la 
condena al agresor de Nabila Rifo, 
señalando que la agresión que reci-
bió no califica como un “femicidio 
frustrado”. Al respecto, si golpear 
con una piedra a una mujer, luego 
dejarla abandonada para posterior-
mente con un objeto cortopunzan-
te extraerle los globos oculares, de-
jándola ciega, no constituye un in-
tento de “femicidio frustrado”, 
entonces que tendría que haber 
ocurrido para que aquello fuera ca-
lificado de esa forma.  

El caso Nabila es uno de los he-
chos más graves de los últimos 
años, donde sus derechos funda-
mentales fueron violentados prác-
ticamente hasta la muerte; sin em-
bargo y más allá de la reacción de 
ciertas agrupaciones y la indigna-
ción virtual, al resto de la sociedad 
parece no importarle. 

Segundo, el “Bus de la Libertad”. 
Algunos consideran que se debe 
prohibir su paso por Chile ya que 
promueve e incita al odio y la discri-

grosos declaraciones del Coman-
dante en Jefe del Ejército, quien pi-
dió comprender el “contexto histó-
rico” en el cual se cometieron las sis-
temáticas violaciones a los DD.HH. 
en Chile. Vamos para los 30 años del 
fin de la dictadura y los militares to-
davía buscan contextualizar los crí-
menes más horrendos que se han 
cometido en la historia reciente de 
Chile. Estas condenables declara-
ciones deberían significar un repu-
dio no sólo de las víctimas, sino tam-
bién del Gobierno y sobre todo de la 
ciudadanía. Pero que tenemos, nue-
vamente algunas críticas en redes 
sociales y una que otra voz pública. 

Por último el informe da cuenta de 
las paupérrimas y miserables condi-
ciones en las cuales viven los niños 
del Sename, así como los más de 
1.300 fallecidos. Una de las respues-
tas más impresentables provino del 
Ministro de Justicia quien señaló que 
el Sename no se ha violado DD.HH. 
Señor Ministro, no solo las dictadu-
ras violan los derechos humanos, 
también en democracia y es ahí lo pe-
ligroso, cuando las víctimas son los 
más  vulnerables, es decir, los niños.

minación, mientras que otros pien-
san que éste debe circular para en-
frentarlo en el terreno de las ideas. 
Efectivamente, ahí está el punto. 
Ese bus, así como otras expresiones 
(agrupaciones) similares tienen 
todo el derecho de expresarse, el 
punto es cuando estas agrupacio-
nes caricaturizan el debate, utili-
zando frases como desviados, en-
fermos, anormales o degenerados. 
Aquello, lo único que hace es mos-
trar sus niveles de ignorancia y vio-
lencia; por lo tanto, lo que corres-

ponde es dar cuenta de la falta de 
argumentos y la ignorancia supina 
que muestran cuando intentan 
fundamentar o defender sus postu-
ras. Pero el tema no es el Bus, es 
como la ciudadanía ante este tipo 
de acciones, parece que estuviera 
contemplando un espectáculo, 
cuando de lo que se trata es tomar 
una posición firme que implica al-
zar la voz para hacer presente el 
respeto a la diversidad, pluralismo 
y el cultivo de la tolerancia. 

Tercero, las lamentables y peli-

Cota Paredes: Soy partidaria de llevar el caso 
Sename a cortes internacionales para que el 
mundo actúe y sepa que aquí en Chile los dere-
chos de los niños son vulnerado.

Peso muerto  
de la historia

Me ha tocado ver que gente que postula y postula y 
no queda. Eso finalmente hace que un porcentaje de 
personas se resigne. Tiene que ver con que la gente 
dice “¿y entonces para qué postulo?”. Hernán 
Pineda, director de Hp Group Selección.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l problema sus-
tancial que influ-
ye sobre las políti-
cas de igualdad de 
género es que los 
géneros son desi-

guales, por lo cual lo que hay 
pensar más bien cómo ambos 
géneros se complementan, 
cómo se han complementado 
desde el inicio de los tiempos, 
pero con la diferencia innego-
ciable que esa complementa-
riedad debe efectuarse en igual-
dad de oportunidades y de tra-
to, a pesar de las diferencias, 
tanto positivas como negativas, 
de ambos componentes. 

No ocurre de ese modo, no se 
termina de hacer explícitas y evi-
dentes esas diferencias, como 
para lograr un trato ecuánime, 
que no consiste en establecer 
cuotas arbitrarias, sino dar los 
espacios a los talentos y compe-
tencias particulares de cada gé-
nero. En ese contexto, resulta 
oportuno examinar los resulta-
dos de la última encuesta nacio-
nal de Calidad de Vida y Bienes-
tar, del Ministerio de Salud. 

Entre los resultados de esta en-
cuesta, que consultó a una mues-
tra representativa de más de 
7.000 personas, el 67,4% de ellas 
calificó su calidad de vida como 
buena o muy buena, consideran-
do que para  evaluar la situación 
se ponderó numerosas variables 
utilizadas como indicadores, en-
tre éstos; las condiciones labora-
les, el entorno del  barrio o vecin-
dario, participación y apoyo so-
cial, estilos de vida y la salud, en 
lo referido a accidentes y enfer-
medades crónicas.  

A pesar que en general se apre-
cia un mejoramiento en diversos 
aspectos, al comparar con las 
encuesta precedentes, tales 
como la privacidad, dinero, con-
dición física, bienestar emocio-
nal, diversión, salud y vida en 
general, los números son otros 
cuando se desagrega el universo 
por género. En esa situación, la 
medición indica que las mujeres 
son más críticas que los hom-

bres respecto de su calidad de 
vida, pues el 63,8% de las en-
cuestadas afirma tener “una 
muy buena o buena”; mientras 
que en los hombres la cifra al-
canza el 71,1% 

La situación se explica en par-
te por dos factores aludidos en la 
encuesta; las mujeres poseen 
una mayor carga de trabajo y las 
dificultades para conciliar la  
vida laboral con las demandas 
de la  familia. Para los informan-
tes esta situación es debida tan-
to a las inequidades laborales 
como a la “doble carga”, que se 
entiende en el rol dual que de-
ben cumplir un gran número de 
mujeres que transitan entre lo 
profesional y lo doméstico, de 
este modo, el  51,4% de ellas afir-
ma no tener a su cuidado a na-
die después de trabajar, contra 
un 72,2% de ellos. 

 La percepción de salud es otra 
pregunta que refleja el mayor 
rango de insatisfacción entre las 
mujeres, donde el 31,9% de las 
encuestadas asegura que su sa-
lud es “regular o mala”, versus el 
17,7% de los varones. Así, la car-
ga de enfermedades en ellas es 
casi el doble que en ellos y se agu-
diza cuando entran a la tercera 
edad, en consecuencia, la peor 
calificación de la calidad de vida 
proviene las mujeres mayores de 
65 años, junto con quienes tienen 
menor nivel educacional. 

Con lentitud, pero incesante-
mente se instala en la sociedad la 
valoración los talentos del hom-
bre, por sobre consideraciones 
de género, una forma de madurez 
que requiere de cultura más 
transversal que el actual, las bre-
chas socioeconómicas y cultu-
rales son barrera objetivas para 
avanzar con mayor rapidez.  

Mientras eso ocurre hay que 
acudir inflexiblemente a la fuer-
za de la razón, ya que las leyes se 
escriben pero no se aplican con 
la rigurosidad que debió estar  
en la mente del legislador.
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EN EL TINTERO

era indispensable para alcan-
zar la “virtud” de la vida repu-
blicana. En efecto, los líderes 
revolucionarios no se confor-
maron con la cabeza de Luis 
XVI y su esposa, sino que muy 
pronto comenzaron a ver al 
enemigo en sus propias filas.  

Primero cayeron los girondi-
nos; muy pronto, las disputas 
internas medraron a los pro-
pios Jacobinos, el partido más 
radical. El carismático Danton, 

quien se opuso a la carnice-
ría, por prever que ter-

minaría destruyen-
do a la República 
y a la Revolución, 

terminó en la gui-
llotina por gestión de 

su ex aliado, el inflexible 
Robespierre. Y es que para “El 
Incorruptible”, la causa justifi-
caba esos excesos. Así termina-
ron en la guillotina en un lap-
so de 2 años, cerca de 40 mil 
franceses, entre ellos, tal como 
predijo Danton, el propio Ro-
bespierre 

Instancia propicia para re-
cordar que las ideas son bue-
nas en la medida de que no 
vulneren a la propia dignidad 
humana, que es lo que en teo-
ría las sostiene. 

   PIGMALIÓN

Luces y sombras de la 
Revolución Francesa

PRISMÁTICOS

Mañana, 14 de Julio, los 
franceses celebrarán los 228 
años de la toma de la Bastilla, 
el hito que marcó el inicio de 
la Revolución Francesa, un 
proceso que no sólo implicó el 
fin de la Monarquía Absoluta 
y el Antiguo Régimen, sino 
que además detonó una cade-
na de cambios de paradigmas 
en la estructura de creencias 
en Europa y Occidente. 

Sin ir más lejos, conceptos 
como los derechos del 
hombre y del ciuda-
dano, los derechos 
humanos, las li-
bertades civiles 
o incluso la igual-
dad de los derechos 
de la mujer, se comen-
zaron a configurar en ese pro-
ceso, con el sustento teórico 
de los próceres de la Ilustra-
ción que los precedieron, 
como Voltaire, Rousseau, 
Montesquieu, Diderot y 
D’Alembert. 

Sin embargo, el hito también 
recuerda el inicio de una etapa 
dolorosa donde, paradójica-
mente, la dignidad humana 
quedó relegada muy por deba-
jo de la defensa de las ideas. 
Fue el período del Terror, con-
dición que, para Robespierre 

La calidad de vida de 
los chilenos y chilenas
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18.896
Millones de pesos de aumento 
tendrá el gasto fiscal con la 
inclusión de Ñuble Región.

Detectó el abogado Augusto 
Quintana. Uno es la cantidad 
de parlamentarios y el otro 
se relaciona con  el mandato 
de los cores. 

Dos vicios 
constitucionales 45

 Nuevos cargos tendrá cada 
organismo. Despues de un 
año podrán modificar sus 
plantas funcionarias.

680
Días de tramitación tuvo el 
proyecto de Ñuble Región 
antes de ser aprobado por 
ambas cámaras.

Diputados de la Unión Demócrata Inde-
pendiente brindarón su apoyo al “bus de la 
libertad” durante el recorrido que realizó 
por Valparaíso. 

El parlamentario de la UDI por Concep-
ción, Enrique van Rysselberghe expresó que 

“con esto se busca visibilizar la más profun-
da y peligrosa de las reformas de Bachelet: la 
reforma moral”. 

La jornada terminó con agresiones al can-
didato presidencial  José Antonio Kast y la de-
tención del denominado “Pastor Soto”. 

Diputados de la UDI apoyaron al “bus de la libertad”

GENTILEZA EVR

Ñuble ya es Región
SÓLO FALTA LA PROMULGACIÓN

17:17 horas y los bocinazos y 
sirenas de bomberos y banderas 
blancas comienzan  a repercutir 
en toda la antigua provincia de 
Ñuble. A esa hora, a 510 kilóme-
tros de distancia, el Senado apro-
baba la Ley que crea la Decimo-
sexta región de Ñuble. 

Fueron 680 días de discusión 
en el parlamento, que finalizaron 
en la  Cámara Alta con una vota-
ción que aprobó por 26 votos a fa-
vor, 2 en contra y cero abstencio-
nes la Ley que crea la Región de 
Ñuble y las provincia de Diguillín, 
Punilla e Itata. 

Los cuatro legisladores se cua-
drarón con la aspiración local, 
que a diferencia de los diputados, 
las negativas correspondieron a 
representantes de otras zonas y 
no de la región. 

En el público presente, entre 
ellos los 21 alcaldes de la nueva re-
gión, además de dirigentes socia-
les, la alegria era absoluta, tal 
como lo representó la autoridad 
comunal de Chillán, Sergio Zar-
zar, “Estamos muy contentos, esto 
fue valorado por todas las instan-
cias. Es el sueño de casi medio mi-
llón de personas”. 

Estos festejos continuarán esta 
tarde, con los 21 alcaldes, diputa-
dos y senadores que participaron 
en la votación. 

 
Debate de indicaciones 

La jornada en Valparaíso partió 
pasadas las 16:20 horas, con el de-
bate entre los senadores, que se 
extendió por más de 50 minutos. 

Allí, 12 parlamentarios expre-
saron sus ideas sobre el proyecto. 
Para el senador de la zona, Víctor 

El Senado aprobó por mayoría la creación de la 
Decimosexta región, que tendrá tres nuevas provincias. Eso 
sí, la fiesta en Chillán tendrá que esperar, porque diputados 
anunciaron que recurrirán al Tribunal Constitucional.

GENTILEZA LA DISCUSION

En tanto, su par de la zona, el 
PPD Felipe Harboe abogó por la 
forma que tendrán para recaudar 
fondos “Tendremos que luchar 
para que las grandes empresas 
que operan en la zona, paguen 
sus tributos en la zona y no en 
Santiago, Las Condes y Vitacura”. 

Mientras que el senador Alejan-
dro Navarro  adelantó que la nue-
va región deberá trabajar de la 
mano con el Bío Bío, “ Ahora van 
a tener que caminar de la mano 
junto al Bío Bío para evitar y de-
rrotar al centralismo. Vamos a 
compartir la zona pesquera”. 

La senadora Lily Pérez pidió re-
plicar esto mismo en Aconcagua, 
por lo que le recordó a la presiden-
ta su compromiso con la zona du-
rante su campaña. 

 
Lo que viene 

En Ñuble, el carnaval de cele-
braciones comienza esta tarde 
con una fiesta en Chillán, en don-
de participarán los 21 alcaldes de 

muy pronto para celebrar, puesto 
que diputados, como el represen-
tante por Talcahuano y Hualpén, 
Jorge Ulloa, junto a Marcelo Chá-
vez, anunciaron que recurrirán al 
Tribunal Constitucional para que 
el proyecto sea revisado, puesto 
que “el Bío Bío queda debilitado 
electoralmente, en comparación 
a otras regiones que tienen menor 
población”. 

Esto es respaldado por el aboga-
do constitucionalista de la Uni-
versidad de Chile, Augusto Quin-
tana, quien encontró dos vicios 
constitucionales en el proyecto: 
“No subsana a la región del Bío 
Bío, quienes tendrán una repre-
sentación más baja en compara-
ción a otras zonas. Y lo otro, es que 
los actuales consejeros fueron 
electos para representar al Bío 
Bío y no a la Región de Ñuble”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Gente de Bulnes, su aspiración 
de ser capital provincial no se 
concretará, a menos, que exista 
una nueva reforma 
consitucional.

Rabindranath Quinteros 
Senador PS por la Región de Los Lagos

“Surgirá una disputa interna 
con la elección de los 
Consejeros Regionales, las 
provincias deberán competir por 
los recursos.”

Alfonso de Urresti 
Senador PS por la Región de Los Ríos

las comunas que contempla la 
nueva región, allí tambien estarán 
presentes los diputados Loreto 
Carvajal, Carlos Abel Jarpa y Jor-
ge Sabag, además de los senado-
res Víctor Pérez Varela y Feliep 
Harboe. 

Algunos, eso sí, estiman que es 

Pérez Varela (UDI), los temas del 
proyecto de ley presentado “no tu-
vieron controversia, no hubo dis-
cusión. La gran mayoría justificó 
que el proyecto es necesario. Sin 
duda, la creación de una región, 
genera en otros comentarios... Se 
trata de un trabajo de 20 años”. 
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 El debate continuará en la 
sesión de este miércoles de 
la Sala, que se inicia a las 
10:30 horas, mientras que la 
votación será en una sesión 
fijada para el lunes 17 de 
julio.

Trámite en curso

El plazo final para enviar el 
proyecto que reemplazará al 
Crédito con Aval del Estado 
será el próximo 7 de 
noviembre.

Ultimo plazo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS APLAZAMIENTO EN DEROGACIÓN DEL CRÉDITO

Decepcionada se manifestó la di-
rigente de los deudores universita-
rios, Daniela Huerta, tras la deter-
minación parlamentaria de recha-
zar la indicación presentada por 
los diputados Giorgio Jackson y Ca-
mila Vallejos para la eliminación 
del CAE. “El tema va a quedar para 
el gobierno que venga”, vaticinó. 

La Comisión de Hacienda apro-
bó el lunes  la indicación presenta-
da por el Ejecutivo a fin de mante-
ner  el CAE  y reemplazarlo sólo 
cuando exista un mecanismo sus-
titutivo. El ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés estimó para 2019 la 
derogación del actual  instrumen-
to, pero comprometió para el pró-
ximo 7 de noviembre la presenta-
ción de un proyecto  de crédito que 
lo reemplace, donde el administra-
dor sea el Estado. 

“Sería administrado por un ente 
público y no por la banca privada; 
tendría mecanismos que se aco-
moden mejor las contingencias de 
cada persona; y fortalecería los sis-
temas de cobro”, describió Valdés. 

Sin embargo, aunque se deja 
fuera a las instituciones banca-
rias, para Huerta este aplazamien-
to no es sino “una forma de seguir 
favoreciendo a los bancos, de se-
guir pagándoles. Creo que hay un 
cinismo tremendo de parte del 
Gobierno”, analizó. 

El fundamento desde Hacienda 
para reponer el sistema financiero 
fue el impacto que tendría esta de-
rogación en el propio alumnado y 
en los planteles. “Es grave quedar-
se sin un sistema de crédito, porque 
el CAE financia hasta el 80% de 
arancel”, dijo el ministro Valdés en 
su exposición. 

El vocero de la Confech y diri-
gente de la Universidad Técnica 
Federico Santa María, Mario Tapia, 
analizó lo sucedido como una for-
ma de postergar la discusión de 
modo que sea la próxima admi-
nistración quien decida si conti-
nuar o no con la eliminación de 
este instrumento bancario. “Ha-
cienda no prioriza la educación y 
lo que ha hecho es efectivamente 
echar pie atrás en los avances que 
se habían conseguido para la elimi-
nación del CAE”. 

Agregó que, si bien es necesario 
que exista un mecanismo de re-
emplazo a este crédito y que debe 
ser gradual, “debe comenzar a ope-
rar desde ahora”. 

Rodrigo Castillo, presidente de la 
Federación de Estudiantes de la 
Universidad de Concepción acu-
só falta de voluntad política en la 
búsqueda de una solución para los 
estudiantes y los deudores. Expli-

Deudores CAE: “Estamos 
perdiendo las esperanzas 
de una solución”

có que “es evidente la intención 
de no dar una solución al tema. 
Ya se había manifestado cuando 
Jackson y Vallejos presentan la 
indicación en la Comisión de 
Educación y el Gobierno reac-
ciona de inmediato con la reser-
va constitucional. De una u otra 
manera iban a frenar la elimina-
ción del CAE”. 

En la Cámara 
Tras la tramitación del proyecto 

de ley en la Comisión de Hacienda, 
las divergencias entre los parla-
mentarios también se hicieron pre-
sentes. El UDI, Jaime Bellolio des-
tacó esta postergación en la dero-
gación del CAE, señalando que “se 
restituyó la razón”. Añadió que en 
la sesión de la Comisión de Ha-

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Representante de los endeudados y dirigentes 
estudiantiles se manifestaron desconfiados frente al 
nuevo escenario y lamentaron que nada se haya dicho 
sobre la condonación de la deuda.

cienda, se le entregó al Ejecutivo una 
propuesta “que dice que ningún es-
tudiante va a pagar más de 10% de su 
sueldo, por un máximo de 15 años, si 
es que tiene un sueldo alto; que nin-
gún estudiante va a pagar más del 5% 
de su sueldo si tiene un sueldo medio 
y va a pagar cero por ciento de su 
sueldo bajo, menos a 350 mil pesos”. 

Desde la vereda opuesta,  Rodri-
go González (PPD), enfatizó: “Esti-
mamos que el tema del CAE es un 
tema muy sensible para la opinión 
pública, para los jóvenes, para los 
cientos de familias que están en-
deudadas y, por tanto, derogar el 
CAE, era un imperativo”.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl
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se vulneraron los derechos 
de una perona que fue 
atropellada y grabada por lo 
que ella lo defendió. 

La profesional 
aseguró que 

ella perdió su derecho a la 
intimidad al ubicarse frente a 
las cámaras de televisión de 
programa.

Abogados 
precisaron que  

Tras la emisión de capítulo de  Alerta Máxima, Isidora Jaén anunció acciones 
legales. Mientras los juristas Carlos Salazar y Remberto Valdés  creen que no 
hubo vulneración de sus derechos, Andrés Cruz sostiene sí lo hay en la edición.

Abogados analizan denuncia 
de periodista contra CHV

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PENQUISTA ACUSA DAÑO A SU IMAGEN EN PROGRAMA DONDE ELLA APARECE
Revuelo causó en redes sociales  el 

caso denunciado por la periodista 
penquista Isidora Jaén, quien en la 
página Noeslaferia.com, aseguró 
que fue grabada sin su consenti-
miento, mientras intentaba impedir 
que un equipo del programa Alerta 
Máxima de CHV  grabara a un indi-
gente que fue atropellado cerca de 
su casa, el pasado 6 de febrero.  

Según su testimonio,  ella incre-
pó a camarógrafos y personal del 
Samu, molesta porque la prioridad 
era grabar al hombre y no atender-
lo. Sin embargo, ella registró todo su 
teléfono celular.  

Jaén aseguró a este medio que su 
indignación se debe a que ella les 
advirtió a los camarógrafos que ella 
era periodista y que no podían gra-
barla, a lo que éstos hicieron caso 
omiso.  

La profesional aseguró que reu-
niendo los antecedentes para pre-
sentar acciones legales que le per-
mitan reparar su dañada imagen. 

El programa fue emitido el pasa-
do 10 de julio, pero tras los reclamos 
de Jaén por redes sociales, CHV 
bajó el video de internet.  

En la página, la profesional ase-
gura que no agredió a los camaró-
grafos ni al personal médico.  Pero 
las imágenes en Youtube muestran 
el momento en que se produce el 
forcejeo y donde ella exije que le en-
tregue la cámara handy con que se 
captaron las imágenes. 

 
Visiones distintas 

El director de la Escuela de Dere-
cho de la Universidad San Sebas-
tián, Carlos Salazar, tras ver las imá-
genes, piensa que es Jaén quien 
agrede a los profesionales, “enton-
ces no queda claro quien infringió 
primero un derecho del otro. Hay 
cosas que ella podría  considerar 
que atentan contra su honra, como 
que se dice que ella fue detenida y 
ella lo niega”.  

El problema, agregó, es que si 
una persona se enfrenta a una vio-
lación de un derecho, eso no le da 
autorización a violar un derecho 
de vuelta, que sería lo que hizo ella.  

“Y hay que recordar que a la per-
sona atropellada se le cubre el ros-
tro en las imágenes, entonces no me 
parece que se viole la vida privada 
del afectado, pero es ella quien 
irrumpe en la escena y no lo hace de  
una manera correcta”, dijo Salazar.  

En cuanto a que a ella se la haya 
grabado, el académico recordó que 
ella grabó a los camarógrafos con su 
celular, y luego exigió que no la gra-
baran a ella, “y además que ella no 
es la titular del derecho a la intimi-
dad del sujeto afectado, el titular del 
derecho es la persona atropellada”.  

En cuanto a la petición de la pe-
riodista de no ser grabada,  precisó 
que el hecho ocurrió en la vía públi-
ca, “pero no tengo claro que se haya 
violado la intimidad del afectado, 
porque no se le vio el rostro, y na-
die lo conoce. En cuanto a ella, re-
nunció a su privacidad cuando se 
puso frente a la cámara, con el pre-
texto de defender la intimidad del 
afectado, en una forma que a mí me 
parece poco pacífica, con garabatos 
y manoteando la cámara. Podría 
haber mandado una carta al canal, 
al diario, pero así no”.   

señala que no quiere que la graben. 
Entonces en este caso podría haber 
una reclamación a los colegios pro-
fesionales respectivos por la acción 
que se llevó a cabo, hasta acciones 
constitucionales. Ella no pierde el 
derecho a su imagen al ubicarse al 
frente, y tampoco le cubrieron el 
rostro, pese a que ella lo pidió. Lo 
grave es que se da a conocer una por-
ción editada de la verdad, con fines 
que puedan satisfacer a su preten-
sión, y eso no me parece positivo”. 

En efecto, la misma Isidora Jaén 
comparó su caso con el de Inés Pé-
rez, vecina de Chicureo cuyas de-
claraciones fueron editadas y des-
contextualizadas. En la oportuni-
dad, Chilevisión debió indemnizar 
a la afectada. La estación además fue 
sancionada por el Consejo Nacional 
de Televisión.  

PANTALLAZO YOUTUBE

El abogado Remberto Valdés 
concordó con su colega en cuanto 
a que Isidora Jaén renunció a su de-
recho a la intimidad al ubicarse 
frente a las cámaras. “Siempre hay 
una confrontación entre el dere-
cho a la intimidad y el derecho a la 
imagen. En el caso del indigente 
accidentado, respecto a la línea éti-
ca podemos tener visiones distin-
tas. En México, si se publica el cuer-
po de un hombre que se acaba de 
suicidar con su hija llorando al lado 
no pasa nada. En una cultura como 
la nuestra, la línea es ética, es decir, 
¿es necesario publicar un cadáver 
para que se cumpla el derecho a la 
informar?. En el caso de Alerta Má-
xima, al hombre se le tapó el rostro, 
pero en el caso de la periodista que 
reclama,  pasa en la vía pública, ella 
se enfrentó a las cámaras, y al expo-
nerse frente a quien ejerce su dere-
cho de informar,  pierde su derecho 
a la intimidad y a ser sujeto de in-
formación, y ahí se acabó el tema.  

“El video está editado” 
La opinión disidente fue del aboga-

do Andrés Cruz, quien reparó en que 
las imágenes que hay en Youtube pue-
den estar editadas, cuestión que co-
rroboró Jaen, al asegurar que cortaron 
cuando ella pedía a los camarógrafos 
que dejaran de festinar con los pobres 
que no pueden defenderse.  

“No creo que el derecho a la imagen 
pueda ser pasado a llevar en pro el de-
recho a la información, consideran-
do que ella tiene una versión distin-
ta de los hechos, y se puede  configu-
rar que hubo un abuso por parte de 
los individuos que grabaron. Enton-
ces si no se tiene acceso a todas las 
imágenes no se puede emitir un jui-
cio absoluto. Y si hubiese sido un 
atropello en Vitacura, no habría sali-
do en televisión. Creo que hubo una 
actitud hostil hacia ella, entonces hay 
un choque entre el derecho a la infor-
mación y el derecho a la imagen”.  

Para el profesional, la acción que 
ejecuta Jaén no es noticiosa, “y ella 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El 11 de julio de 2006 quedará en la retina de 
los chiguayantinos para siempre, pues ese día, 
las débiles laderas del Cerro Manquimávida 
cedieron frente a las persistentes lluvias, gene-
rando un alud de barrio y piedras que se llevó 
consigo la vida de tres voluntarios de la insti-

tución y de siete vecinos.  
Por ello, como cada año en Chiguayante se 

realizó una masiva romería en el cementerio 
local donde participaron familiares, vecinos  y 
voluntarios para recordar a los mártires de Va-
lle La Piedra. 

Chiguayante recordó a las víctimas del aluvión de 2011 

MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE
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Suman en total 5.500 
viviendasafectadas. Por lo 
que se dispuso de 16 puntos 
de entrega de líquido. 

13 barrios sufrieron 
corte de agua 

61% por motivos laborales 
19% se dirige a Casas de 
Estudio  
20% otras actividades

Uso de la bicicleta 
se divide en:

Un bus de la Línea Condor cayó a un 
socavón de  gran tamaño en Hualpén. 
El hecho ocurrió cerca de las 8.00 ho-
ras de ayer cuando el móvil circulaba 
por la intersección de las calles Gran 
Bretaña con Postdam en Hualpén.  

Producto del incidente, la sanita-
ria determinó efectuar un corte de  
emergencia que afectó a 5.500 vi-
viendas, situación que se logró re-
solver a las 14.00 horas, cuatro ho-
ras antes de lo planificado. 

Ana María Lezcano, subgerente 
zonal de Essbio, explicó que el ori-
gen del socavón fue una rotura de 
matriz invisible, que no tuvo aflora-
miento de agua potable al exterior 
ni generó corte de suministro, por 

Bus cayó a socavón por rotura de matriz 
La alcalde de Hualpén, Katherine 

Torres, afirmó que la situación en 
ningún caso se vincula a situaciones 
de inundaciones y temporal registra-
das antes en la comuna. Por lo que la 
situación sería netamente responsa-
bilidad de Essbio, pese a ello el muni-
cipio colaboró con la sanitaria con 
equipos y coordinación en terreno.  

La sanitaria dispuso de puntos de 
entrega de agua para los sectores 
que se vieron afectados por el cor-
te: Peñuelas 1 y 2, Floresta 1,2,3 y 4; 
Armando Alarcón del Canto, Crís-
pulo Gándara, Residencial Bío Bío, 
Padre Hurtado, Los Boldos, Invi-
cop, Los Notros, Población España, 
Los Copihues y Lenga. 

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

PASAJEROS DEL BUS resultaron ilesos, lograron bajar del móvil por la 
puerta trasera.

lo que no fue posible abordarla de 
manera oportuna. Una vez detecta-
da esta rotura, se trabajó con rapi-
dez en conjunto con personal del 
municipio, lo que permitió restable-
cer el servicio  horas antes de lo 
planificado en un principio.” 

CICLORUTA DE MANUEL RODRÍGUEZ SUMA 32.998 VIAJES EN MENOS DE TRES MESES 

Tecnología francesa de punta, la 
misma que se utiliza en más de 30 
países de Europa, ya está presente en 
ocho ciclovías de la Región para lo-
grar determinar cuántas personas 
las ocupan, en qué momento del día 
y, las épocas del año con mayor flu-
jo, de tal manera, de proyectar con 
base científica las nuevas vías exclu-
sivas para ciclistas que se deben le-
vantar en los próximos años.  

Así lo explicó el seremi de Vivien-
da y Urbanismo, Jaime Arévalo, 
quien aseguró que se instalará un 
total de 14 aparatos en la Región, 
cada uno con un costo de $8 millo-
nes, que si bien serán impercepti-
bles para el ojo humano, pues se 
instalan bajo el pavimento y que 
gracias a un campo magnético, per-
mitirán determinar los flujos.   

“En Talcahuano serán cuatro, ya 
hay dos instalados, otros dos están 
instalados en Hualpén, en Concep-
ción ya están funcionando dos de 
cuatro y otros dos en los Ángeles, 
nos restan seis. La información de 
los que ya están en funcionamien-
to se transmite, a través de una cá-
mara ubicada de forma lateral a la 
ciclovía, nos llega a la Seremi y con 
un software especial se procesa 
toda la información del día uso en 
horas peak o modificaciones de 
traslado según la época del año”.  

Arévalo destacó el análisis reali-
zado entre el 17 de marzo y el 7 de 
junio en el contador de bicicletas 
ubicado en Manuel Rodríguez que 
reveló un acumulado de viajes de 
32.998 que sobrepasa en un 50% el 
estimado durante la prefactibili-
dad técnica del proyecto.   

“Tenemos una media en todo el 
período de 8.888 viajes y por día de 
292, de lunes a viernes se contabi-
lizan 323 y el fin de semana baja a 
313 lo que nos indica que la bicicle-
ta tiene un uso mayoritario a tras-
lado de casas de estudios y lugares 
de trabajo. Eso concuerda con lo 
propuesto por nosotros, que dimos 
prioridad a ese ámbito”.  

   
Nuevas iniciativas  

Buscando la conexión de vías 
para ciclistas, la autoridad regional 

ROMILIO PASMIÑO G.

A los 18 kilómetros de ciclovías que el Gobierno comprometió construir 
durante esta administración, se agregarán 8.9 más que quedarán contratados 
para iniciar faenas en marzo de 2018.  

recalcó que su cartera dejará un 
proyecto listo e, incluso, contrata-
do para que se construyan 8,9 kiló-
metros más, tarea que debería par-
tir en marzo.  

Además quieren llevar adelante 
propuestas alternativas de finan-
ciamiento para que los jóvenes 
que deseen usarlas para ir a sus 
universidades tengan facilidades 

para adquirirlas, a ello se suman 
una serie de estacionamientos en 
las plazas, así como el aumento 
de mecanismos de arriendo que se 
sumen a los que ya promueve el 
Biotrén y, sumar al mundo públi-
co y privado para usar estaciona-
mientos subterráneos existentes. 
“Para masificar el uso de la bicicle-
ta, sobre todo, considerando que 

se trata de un medio de transpor-
te que es propio de ciudades de es-
cala intermedia”. 

Sostuvo que la construcción de 
ciclovías de alto estándar, que por 
kilómetro tiene un costo de 300 mi-
llones de pesos, es altamente ren-
table no sólo por el uso, sino tam-
bién porque permite reducir la con-
taminación por CO2.  
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De hecho, afirmó que a futuro, 
cuando los corredores de transpor-
te estén terminados y se pueda re-
correr de Concepción a Talcahua-
no se ahorrará anualmente 14,5 to-
neladas de CO2 por cada persona 
que las use, lo que contribuye a lim-
piar el aire, disminuir la contamina-
ción acústica, permite  que las per-
sonas se vinculen con el paisaje en 
sus recorridos, que baje en 50% el 
riesgo cardiaco y también dismi-
nuir la obesidad en niños. 

Cabe destacar que los avances 
en materia de ciclovías han sido 
significativos en los últimos años, 
pues en marzo de 2014 cuando asu-
mió la administración actual, la Re-
gión tenía 7,8 kilómetros de ciclo-
vías, construidas por el Minvu, pero 
que eran de  bajo estándar, es decir, 
con un ancho máximo de 1,50 me-
tros y otros 34,6 kilómetros de ru-
tas para ciclistas, levantadas por 
otros actores, de igual tipo. 

Ahora bien, la actual adminis-
tración comprometió crear 18 ki-
lómetros de ciclovías de alto es-
tándar: ancho entre dos y 2,4 me-
tros, transito bidireccional, que 
incluyen contadores de bicicle-
tas, señalización, iluminación y 
semáforos en los cruces. A los que  
se sumarán 8,9 con faenas pro-
gramadas para marzo.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Contadores de flujos revelan que ciclovías 
tienen un uso mayor al 50% esperado 
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Según los resultados de la En-
cuesta sobre Créditos Bancarios 
del segundo trimestre del 2017 del 
Banco Central, las condiciones de 
oferta se mantienen restrictivas 
para todos los segmentos. Asimis-
mo, la percepción de demanda con-
tinúa débil, aunque con menor in-
tensidad para empresas de mayor 
tamaño. 

Ante esto, el economista de la 
Universidad del Desarrollo, Carlos 
Smith, estimó que estos resultados 
están en línea con lo que está pasa-
do a nivel económico en el país y en 
el mundo, por lo que recomendó 
cautela, tanto a las personas como 
a las empresas, en especial a las de 
menor tamaño. 

“Esto responde al bajo crecimien-
to, y poca inversión, las expectati-
vas no son buenas y, por lo tanto, es 
más difícil que la banca preste di-
nero a quien no puede pagarlo, y es 
por eso que se piden mucho más 
garantías a la hora de hacerlo, que 
es cuando las grandes empresas se 
apoyan en su patrimonio, no así la 
pyme, marcando esto una notoria 
diferencia a la hora de las restriccio-
nes bancarias”. 

Sobre consejos a las personas, 
éstas deben entender que a pesar 
de estar las condiciones crediticias, 

 Por su parte, para grandes em-
presas, un 87% de las instituciones 
encuestadas no reporta cambios 
en sus estándares de aprobación 
en el trimestre, mientras que en 
segmento de las pymes, un 23% de 
los bancos indica condiciones de 
oferta más limitadas. 

 A nivel sectorial, las condiciones 
de crédito permanecen restricti-
vas. Un 46% y 39%  de entidades in-
forma condiciones más limitadas 
de financiamiento a sectores in-
mobiliario y de la construcción, 
respectivamente. 
 Demanda 

A pesar de algún repunte del 
segmento hipotecario, persiste la 
debilidad de la demanda de crédi-
to por parte de los hogares. Para la 
cartera de consumo, se mantiene 
la proporción de bancos que per-
cibe una demanda más débil (21%) 
y aparecen instituciones que re-
portan un significativo debilita-
miento (7%). En tanto, para el fi-
nanciamiento de viviendas, au-
menta tanto el número de bancos 
que percibe un fortalecimiento 
como un debilitamiento de la de-
manda en el trimestre, a 33 y 25%, 
respectivamente.

BANCO CENTRAL DE CHILE

 Oferta 
La oferta de crédito a hogares se 

mantiene restrictiva en el segundo 
trimestre del año. Para la cartera hi-
potecaria, un 25% de los bancos re-
porta condiciones de financiamien-
to más limitadas que en el trimestre 
anterior, mientras que en segmento 
de consumo un 36% de los bancos 
indica condiciones más restrictivas. 

las garantías son mayores, por 
ejemplo, en los créditos hipoteca-
rios, donde ya no financian el 100% 
ni el 90%, sino que sólo 80% en la 
mayoría de los casos, por eso Smith 
habló de cautela este año, pero de-
jando ver que el 2018 será mejor 
para adquirir un crédito, siempre 
dependiendo de los resultados de la 
elección presidencial, acotó. 

ECONOMISTA ACONSEJA CAUTELA Y ESPERAR MEJORES CONDICIONES EN 2018

Créditos bancarios siguen restrictivos 
para todos los segmentos, según el BC
Acorde con el momento económico, la banca está más restrictiva, lo que se traduce en que 
personas y empresas necesitan mayores garantías para acceder a financiamiento.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 31%

de los bancos estima que la demanda 
por crédito de las pymes se debilitó, y un 
15% que se ha fortalecido.

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.956,95

COMMODITIES 

+1,27% Igpa 24.459,55 +1,12%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,84 Cobre (US$/libra)$2,66
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $45,49

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.659,30
Dólar Observado $ 663,46 Euro $744,09

CAMBIO EN LA OFERTA DE CRÉDITO DE CONSUMO 

FUENTE: BANCO CENTRAL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

CAMBIO EN LA OFERTA DE CRÉDITO HIPOTECARIO
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TAMBIÉN BUSCA CONSOLIDAR SUS EXPORTACIONES A CHINAFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Roggendorf, la tradicional pastele-
ría penquista que deleita los paladares 
desde 1955, está dando pasos impor-
tantes en su expansión: estar a punto 
de certificarse como la primera choco-
latería orgánica del país  y consolidar 
sus exportaciones hacia China. 

“Tenemos el orgullo de certificar-
nos como la única chocolatería or-
gánica en Chile”, confirmó el geren-
te general, Claudio Fariña, en mo-
mentos que recibía una delegación 
China encabezada por el  vice gober-
nador, Cao Guangjing, de la región 
de Hubei para conocer las instala-
ciones en compañía de las autorida-
des regionales. 

De hecho, el año pasado realiza-
ron su primer envío de media tonela-
da de chocolate al gigante asiático. Y 
tentativamente octubre podría con-
cretarse un segundo envío, pero esta 
vez con sello orgánico. 

La nueva estrategia de mercado  
es relevante para la empresa familiar. 
“Partimos con esta media  tonelada 
( 500 kilos) y si esto prende, da  para 
una fabrica completa de chocolate-
ría anexa. Eso implica mayor  absor-
ción de mano de obra, conllevando 
al desarrollo de las familias”, pro-
yectó Fariña. 

 
Apoyo  

El gerente general resaltó que el 
apoyo gubernamental fue fun-
damental para lle-
gar a este ca-
pítulo. 

“Llevamos  
mucho tiempo 
junto a Innova 
Bío Bío en su épo-
ca y hoy con todos 
los organismos 
pertinentes (Co-
mité de Desarro-
llo Productivo Bío 
Bío)”, agradeció Fa-
riña. 

De hecho el proyec-
to “ Inserción en el mer-
cado chino de barras di-
mensionadas de chocolate 
orgánico” de $44 millones 456 mil 728  
pesos será de vital importancia para 
el segundo embarque a China. 

Y con los casi $ 30 millones que su-
mará la empresa, serán suficientes 
para la implementación de una nue-
va línea de producción de chocolate 
orgánico, la certificación (Bio Audita) 
y la difusión del producto en el país 
asiático. 

Allí se espera que el sabroso con-
tenido en una caja de lujo sea un 
éxito absoluto. “Consiste 
en siete láminas con 
21 gramos de ca-
cao”, detalló 
Fariña. 

de ejemplo para todas las pymes de 
la Región del Bío Bío. 

“Con políticas públicas ellos pue-
den llegar a distintos mercados y 
también apoyados no sólo con el Co-
mité de Desarrollo Productivo, sino 
que también con Pro Chile que se en-
carga en poner estos productos en el 
mercado internacional. Esto tiene 
que ver con creer en  los  empresarios 
que son sumamente potentes”, ase-
veró el seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela. 

Y agregó: “Claudio Fariña y su equi-
po ha impulsado el desarrollo de esta 
empresa familiar. Hoy con sus pro-
ductos innovadores y creativos, está 
llegando a mercados internacionales 
como lo es el chino”. 

El director ejecutivo del Comité 
de Desarrollo Productivo, Cdpr Bío 
Bío, Juan Mardones, también elogió 
la gestión. “Este es uno de los muy 
buenos ejemplos de empresas que 
buscan innovar, ampliar su oferta y 
acceder a nuevos y más grandes mer-
cados, elevando el prestigio de em-
prendedores de la ciudad y de la Re-
gión. Es por tanto, una invitación a 
trabajar en conjunto para apoyar 
propuestas que incidan en una diver-
sidad productiva, mejores ingresos y 
nuevas fuentes laborales”.

Roggendorf está a un 
paso de convertirse en 
la primera chocolatería 
orgánica de Chile
Para el gerente 
general, Claudio 
Fariña, se trata de 
una expansión que 
podría no tener 
límites, permitiendo 
la instalación de una 
eventual nueva 
fábrica.

¿Por qué 21 gramos? “Es la cantidad 
de cacao (antioxidante) diario que ne-
cesita el organismo para funcionar 
bien”, respondió el gerente general. 

 
Tendencia mundial 

Hoy existe una alta demanda de 
productos orgánicos y no es por 
moda. Es una tendencia en los países 
desarrollados que buscan adquirir 
productos libres de químicos, preser-
vantes y saborizantes artificiales, 
que es el caso de la nueva apuesta de 
Roggendorf. 

“Todo lo que es orgánico está cada 
día más en boga. Vemos  que en todo 
el mundo hay   problemas de alimen-
tación. Por lo general, la población se 

alimenta mal. La tendencia de 
este tipo de alimentos está 

muy fuerte en los países 
más desarrollados. 
Toda la gente está tra-
tando de  consumir 
más sano, libre de pes-
ticidas, que sea parte 

del comercio justo, 
que no intervenga 
mano de obra abu-
sada”, argumentó 
Fariña. 

Es por ello que las 
expectativas son 

altas, porque 
esta expe-

r i e n c i a  
sir ve 

ISIDORO VALENZUELA M
.

500 kilos
fue el primer envío de chocolate que 
hizo la empresa familiar a China el año 
pasado.

70
personas son parte de Roggendorf en 
tres locales. Dos en Concepción y uno 
en Santiago.
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Buenas noticias para el 
emprendimiento coronelino. 
Este lunes se llevó a cabo el 
cierre del programa “Pre-in-
cubación para la comuna de 
Coronel: Apoyando el em-
prendimiento”, que se desa-
rrolló durante este semestre 
a través de una la alianza en-
tre la Facultad de Ingeniería 
de la Ucsc, Colbún y la ONG 
Acción Emprendedora (AE) 
a través del Centro de Em-
prendimiento Colbún-AE de 
Coronel. 

En concreto, 30 alumnos 
de quinto año de la carrera 
de Ingeniería Civil Industrial 
de la Ucsc mostraron sus ase-
sorías en la fase de pre-incu-
bación de los proyectos de 
nueve microempresarios de 
Coronel. Los beneficiarios, 
provenientes de diversos ru-
bros, fueron seleccionados 
por Acción Emprendedora. 

El jefe de Asuntos Públi-
cos de Colbún en Coronel, 
Cristián Oyanedel,  comentó 
sobre este acompañamien-
to que “los resultados que 
nos presentaron los alumnos 
hoy ayudan a los emprende-
dores en sus negocios, a me-
jorar su propuesta de valor y 
a dar un salto importante en 
su quehacer”. 

En tanto, Patricio Cea, Se-
cretario Académico de la Fa-
cultad de Ingeniería, contex-
tualizó el programa en el 
marco de la renovación cu-

Programa de pre-incubación  
ya alcanza logros en Coronel

rricular de la carrera con la 
que se pretende que los estu-
diantes tengan un aprendi-
zaje en contexto real.  

Se trata de un modelo 
educativo propuesto por el 
Instituto Tecnológico de 

Massachussetts en el que 
gracias a la conexión de la 
universidad, la empresa y 
la comunidad, se encuen-
tran soluciones en conjun-
to con miras a mejorar la 
calidad de vida.

GIRO ESTRATÉGICO

Certificaron a 98 pequeñas empresarias
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COMO PARTE DE LA ESCUELA DE EMPRENDIMIENTO SERNAMEG-UBB

Con 98 participantes que finaliza-
ron exitosamente su participación, se 
realizó este martes la ceremonia de 
certificación de las Escuelas Regiona-
les de Emprendimiento 2017, pro-
grama del Servicio Nacional de la 
Mujer y la Equidad de Género ejecu-
tado por la Universidad del Bío Bío 
para fortalecer herramientas de ges-
tión de emprendedoras de las provin-
cias de Concepción, Ñuble y Bío Bío. 

Las beneficiadas cumplieron sa-
tisfactoriamente un programa de 36 
horas de formación basadas en la 
metodología de entrenamiento en la 
acción, contemplando 6 módulos de 
trabajo: empoderamiento y habili-
dades; gestión y educación financie-
ra; asesoría para el fortalecimiento 
del negocio y asociatividad; uso de las 
tecnologías de información y comu-
nicación; Instrumentos públicos y 
privados de fomento; desarrollo de 
marca y marketing. 

En la oportunidad, la directora Re-
gional del Sernameg, Valentina Medel 
Ziebrecht, destacó el enfoque de la 

Escuela, que incorporó además de 
los contenidos, un trabajo enfocado 
en las oportunidades de asociativi-
dad y encadenamientos productivos 
entre las propias participantes. 

“Hemos llevado a cabo diferentes 
estrategias que apuntan a una mayor 
participación laboral y a fortalecer el 
emprendimiento de mujeres, con el 
foco puesto en su autonomía econó-
mica e ir reduciendo las brechas de 
género que enfrentamos en estos ám-
bitos. Esta es la tercera versión de las 
Escuelas Regionales de Emprendi-
miento que ejecutamos con la Uni-
versidad del Bío Bío y ese trabajo sos-
tenido ha permitido ir fortaleciendo 
año a año este espacio en lo técnico 
y con relatores de calidad, y que cul-

mina con testimonios de emprende-
doras más empoderadas y que de-
tectan oportunidades en la asociati-
vidad y en el uso de nuevas herra-
mientas para dar un salto importante 
en sus negocios”, explicó Medel. 

Uno de los casos destacados en 
la jornada es el de María Pilar Roa, 
de Penco, quien lleva 10 años cons-
truyendo su mueblería Génesis y 
aprovechó la experiencia en la Es-
cuela de Emprendimiento para 
avanzar en dos aspectos que pro-
yectan su negocio. 

“Estamos posicionando nuestra 
marca, porque dentro del curso regis-
tré mi marca, por dos años en que na-
die la puede utilizar más que yo, por-
que estaba libre y yo la aproveché. 
También comenzamos a dar a cono-
cer nuestros productos en las páginas 
en línea, Instagram, Fanpage de Face-
book, vamos publicando cada mue-
ble que vamos haciendo y eso trae 
clientela”, contó.

SERNAMEG

LAS EMPRENDEDORAS egresaron muy contentas con su certificación 
correspondiente.

Cumplieron 36 horas para fortalecer sus negocios, uso de 
tecnologías, entre otros.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl 25

de julio se realizará un seminario en la 
UBB para abordar el emprendimiento 
femenino.
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Dentro de los diferentes hitos 
que contempla la celebración el 
centenario de Violeta Parra, el con-
curso dirigido a las artesanas de 
Quinchamalí se proyectaba como 
uno de los puntos altos. Una activi-

dad que ayer dio a conocer a sus fe-
lices ganadoras. De entre las 11 pro-
puestas presentadas -tanto de 
Quinchamalí como de Santa Cruz 
de Cuca- la obra de Gabriela Gar-
cía se quedó con el primer lugar de 

Artesanas de Quinchamalí fueron premiadas

CAROLINA ECHAGÜE M.

la “Guitarrera del Centenario”. 
“Estoy contenta y sorprendida a 

la vez.  No quiero hablar de compe-
tencia, ya que todas mostramos de 
igual manera nuestro trabajo y que 
en esta oportunidad fue inspirado 
por Violeta Parra”, expresó García. 

Aparte del primer lugar, se entre-
garon las menciones honrosas para 
las artesanas Mónica Venegas y Te-
resa Figueroa. “Este concurso lo 
quisimos hacer con la pertinencia 
que es tener un trabajo propio de la 
Región, con el reconocimiento de 
Tesoros Humanos Vivos y denomi-
nación de origen, cualidades que no 
tienen otras comunidades alfareras 
del país y vincularlas con la obra de 
Violeta Parra”, dijo Marcia Orella-
na, directora regional de Cultura. 

La “Guitarrera del Centenario” 
será entregada como un reconoci-
miento en todas las actividades fu-
turas en el marco de los festejos 
por el centenario de Violeta Parra.
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DESDE MAÑANA Y HASTA EL PRÓXIMO 21 DE JULIO

En lo cotidiano, el músico de jazz 
Rodrigo Álvarez se mueve entre el 
mundo académico y lo que acontece 
en los espacios locales relativo a los 
sonidos sincopados, ya sea de ma-
nera independiente como también 
colaborando como parte de alguna 
banda. Una dualidad que mantiene 
en constante movimiento y con la 
agenda llena al también compositor. 
Conocimientos tanto fuera como 
adentro del escenario que llevará des-
de mañana, y hasta el próximo vier-
nes 21, a la edición número doce del 
Córdoba Jazz Camp 2017. 

“Dentro de lo académico, me in-
vitaron como apoyo, haré clases de 
bajo y también tomaré algún en-
samble. Por otra parte, en lo musi-
cal, presentaré temas de mis discos 
‘Concepción’ y ‘Creciente’ en for-
mato quinteto y cuarteto con intér-
pretes argentinos y norteamerica-
nos. Por último, la Córdoba Jazz 
Orquesta (Big Band) me pidió un 
arreglo de mi música para tocarla,  
y estoy ansioso de oír cómo resul-
tará”, comentó. 

Esta no es la primera vez que el 
músico -que en esta ocasión va apo-
yado económicamente por un Venta-
nilla Abierta, del Consejo de la Cultu-
ra- participa de esta instancia, ya que 
en versiones anteriores igual impar-
tió sus conocimientos y música, una 
vivencia que atesora y aseguró resul-
tó muy valiosa.  

“Es una de las cosas lindas que 
me ha pasado en mi vida musical, 
es una experiencia muy enrique-
cedora, te encuentras con muchos 
músicos que están en lo mismo que 
tu, algunos mas adelante del cami-
no y otros mas atrás, pero todos 
con un ánimo de contribuir al otro. 
Lo otro interesante del campamen-
to es que se hace en lugares forá-
neos de la ciudad, son campos y 
todo es muy lindo, es un descanso 
para los citadinos”, dijo Álvarez. 

GENTILEZA RODRIGO ALVAREZ.

Rodrigo Álvarez será parte de 
 la edición número 12 del  
Córdoba Jazz , iniciativa que 
no sólo aborda la  
difusión de  
este estilo  
musical, sino  
también el  
intercambio de  
conocimientos.

nial, ya que no sólo pudo realizar la di-
fusión del evento, sino también tocar 
conmigo y otros músicos penquis-
tas. Un lazo que se seguirá nutriendo 
y alimentando, ya que en septiem-
bre próximo viene como invitado a la 
ciudad el destacado guitarrista 
Juampy Juares, de Buenos Aires”, se-
ñaló el contrabajista. 

Esta unión se ve reforzada por “el 
convenio de cooperación cultural 
con la ciudad de Córdoba, que se fir-
mó hace casi 2 años acá mismo en 
Concepción. Éste contó con el apoyo 
de Mauricio Castro de la municipali-
dad penquista y Sebastián Torres, di-
rector del Centro Artístico Cultural de 
Concepción. Un acuerdo que inten-
tó -e intenta- generar actividades de 
intercambio”, añadió el músico. 

Saliéndose de esa relación chileno-
argentino, y más en el plano de la tra-
yectoria independiente de Álvarez, 
el penquista no ve como opción el 
grabar un nuevo álbum -su último 
trabajo “Concepción” data del 2015- 
y está más bien enfocado en confor-
mar una banda para reinterpretar lo 
grabado hasta el momento.  

“Este segundo semestre tendré 
mucha carga académica donde 
hago clases, por lo que se me com-
plica proyectar grabar un disco. 
Más bien, pretendo organizar un 
ensamble con composiciones mías, 
ya sean nuevas o extraídas de los 
discos”, concluyó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Destacado músico local participará de 
importante evento de jazz trasandino

Intercambio cultural 
En esta línea de fraternidad e inter-

cambio con intérpretes del otro lado 
de la cordillera, es que el músico pen-
quista invitó en mayo pasado a Ger-
mán Simán, baterista y uno de los 

fundadores de la Córdoba Jazz Or-
chestra, dependiente de la Funda-
ción Cultural La Escuelita y organiza-
dor del Córdoba Jazz Camp. El músi-
co trasandino realizó diversas 
presentaciones en la capital regio-

nal y conoció algo de la movida del 
jazz penquista. 

“Para mí es excelente la cierta co-
nexión entre los músicos de allá y 
acá. Haber contado con la visita de 
Germán en Concepción fue algo ge-

El contrabajista ha recibido 
dos veces un premio Ceres:  
para uno de sus discos y otro 
como intérprete musical.

Reconocimiento  
a su aporte

Reconocimiento para Humberto Duvauchelle

De manos de la Presidenta 
Michelle Bachelet, el actor pen-
quista Humberto Duvauchelle reci-
bió la “Orden al Mérito Artístico y 
Cultural Pablo Neruda”. 

De 87 años, en la zona pasó por 
diferentes agrupaciones, inclui-
do el TUC, y luego emigró a San-
tiago, donde junto  a Orietta Escá-

mez y sus hermanos Hugo y Héc-
tor La Compañía de los Cuatro. 

Pese a su edad, mantiene una 
intensa actividad, que lo tuvo hace 
poco por Concepción. Este pre-
mio se entrega desde 2004, a per-
sonas que hayan contribuido al 
arte, la cultura y conservación del 
patrimonio cultural. 

AGENCIA UNO



Sociales

Diario Concepción Jueves 13 de julio de 2017 13

Transelec y Revista  
Qué Pasa realizan 
“Conversaciones  
que Conectan”  
en Concepción

Por segundo año consecutivo, Transelec y Revis-
ta Qué Pasa realizaron el ciclo “Conversaciones que 
Conectan” en Concepción. En esta ocasión y con 
la presencia de más de 150 personas, distintas 
personalidades del mundo público y privado ana-
lizaron la capacidad que tiene nuestro país para 
enfrentar las frecuentes emergencias y desastres 
naturales.  

Este seminario tuvo como título “Resiliencia 
ante desastres naturales” y contó con panelistas 
como el contraalmirante Marcelo Gómez, co-
mandante en jefe de la II Zona Naval; Nicolás Bi-
rrell, director ejecutivo de Desafío Levantemos 
Chile; Álvaro Miguieles Salazar, gobernador de la 
provincia de Ñuble; Roberto Izikzon, gerente 
Asuntos Públicos y Comunicaciones de Cadem y 
Andrés Kuhlmann, gerente general de Transelec. 

EXPOSITORES Y PANELISTAS 
del Seminario “Conversaciones 
que Conectan” en Concepción.

DAVID NOE, 
Elba Zapata, 

Andrés 
Kuhlmann y 

Francisco 
Führer.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LUIS PÉREZ, Pedro Ramírez y Sergio Valdés.

NICOLÁS 
BIRRELL, Iván 
Valenzuela y 
María Luisa 
González.

LUIS ULLOA, 
Luis Pérez, 

Marcelo Gómez 
y Jonás Preller.

Apoyando el trabajo de 
los pescadores artesanales, 
el local de comercio junto 
“Aldea Urbana” realizó una 
degustación de los produc-
tos de pesca artesanal de 
Ahumados Lucero. Opor-
tunidad en que se presenta-
ron nuevos sabores en una 
fusión que aporta valor, in-
novación y cercanía con el 
público a la 
creación de 
n u e v o s  
productos 
del mar.

CAMILA BARRERA y Mercedes 
Inzunza.

JAVIERA MARTÍNEZ  
 Leonel Lucero.

RONALD RUF, y 
Gabriela Tamm.

Aldea Urbana organiza 
muestras de productos 
gourmet

CARLOS CARRASCO y 
Gisela González.

CAMILA 
BRITO y  

Fabián  
Salgado.
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Además de quedarse con el primer lugar de 
la clasificación general de la serie A de la Lina-
me Sub 18, el Deportivo Alemán también tuvo 
otro importante premio en la última jornada 
de la etapa regular del torneo. 

Y es que sus jugadoras María Jesús Segovia 

(a la izquierda en la imagen) y Daniela Castro 
(derecha) fueron reconocidas individualmen-
te, como mejor defensa y mejor bloqueo, res-
pectivamente. Otra muestra del excelente ren-
dimiento que alcanzó el elenco germano en 
este campeonato. 

Dos jugadoras recibieron distinciones individuales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CDA CLASIFICÓ AL CUADRANGULAR POR EL TÍTULO EN LINAME SUB 18
Ya en las primeras fechas de la 

competencia, el Deportivo Alemán 
mostró que estaba para grandes 
cosas en la Serie A de la categoría 
Sub 18 de la Liname (Liga Nacional 
de Menores) de Vóleibol. Y el pasa-
do fin de semana, el elenco germa-
no cerró la etapa regular en el pri-
mer lugar de la clasificación gene-
ral, logrando su paso al 
cuadrangular que definirá al cam-
peón de la temporada. 

Jorge Facchini, entrenador del 
elenco germano, comentó que “es-
tamos muy contentos por haber 
conseguido el primer objetivo, que 
era disputar la fase por el campeo-
nato. Nos fuimos afirmando a lo 
largo de cada fecha, y si bien en la 
última no nos quedamos con el pri-
mer lugar, y finalizamos segundos, 
eso no empaña el juego mostrado 
y el convencimiento hacia donde 
vamos”. 

Alemán terminó primero con 61 
puntos en la tabla general, seguido 
de Manquehue -su verdugo en la fi-
nal de la tercera fecha- con 55. Ter-
cero quedó la selección de San Fe-
lipe, que sumó 53, y en cuarto lugar, 

Otro paso que las 
reafirma en la elite 
del vóleibol nacional

con 49, se ubicó Boston College. 
El cuadrangular final se realiza-

rá el último fin de semana de agos-
to, del 25 al 27 de agosto. Lo más 
probable es que se dispute en San-
tiago, y el propio Facchini explicó 
por qué no quisieron postular para 

recibir esta definitoria instancia.  
“La verdad no postulamos, pues 

preferimos jugar de visita, afuera. 
Nuestros mejores rendimientos en 
la presente temporada han sido en 
esa condición, y queremos mante-
ner esa idea”, dijo. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Germanas fueron segundas en la tercera y última fecha, 
pero lideraron la clasificación general. Jorge Facchini, su 
técnico, dijo que prefiere jugar de visita la instancia final. 

En ese sentido, agregó que “ade-
más, cuando se juega en casa tam-
bién hay que preocuparse de otros 
aspectos logísticos, no únicamente 
de la competencia misma. Si se nos 
llegara a dar la posibilidad, veremos. 
Otro tema es que no solo se realiza el 
cuadrangular de la Serie A, sino tam-
bién el de la Serie B. Es una mayor 
cantidad de partidos, y ver todo lo re-
lacionado a la logística implica más 
dedicación y no poner la cabeza 
como corresponde en lo deportivo”. 

Hasta ahora, está claro que el 
CDA se medirá a Boston, y Man-
quehue con la selección de San Fe-
lipe. La modalidad de juego aún no 
se oficializa. “Se deberían jugar dos 
partidos, y en caso de empate ir a un 
set de oro, para clasificar a los fina-
listas. En el reglamento no está muy 
claro, así que estamos a la espera de 
esa ratificación”, señaló Facchini.  

 
Convicción y humildad 

Aprovechando que la mayoría de 
las jugadoras está con vacaciones, 
la próxima semana entrenarán en 
doble turno con vistas al cuadran-
gular. De sus chances en esta ins-
tancia, el técnico dijo que “tene-
mos las mismas posibilidades de 
todas las fechas. Creo que hay que 
estar tranquilos, con convicción y 
a la vez con perfil bajo, humildad... 
Hemos dado un salto de calidad 
muy importante, posicionándonos 
junto a los equipos más fuertes”. 

Al respecto, agregó que “una vez 
que estás a ese nivel, compitiendo 
de igual a igual, todo se define por 
detalles. Hay que mantener la cabe-
za fría, tranquila y seguir corrigien-
do aspectos que podemos mejorar, 
y tratar de llegar lo más fuertes po-
sibles al cuadrangular”. 

Facchini también destacó que 
esto corona un largo proceso. “Es-
tos resultados reafirman el trabajo 
realizado en todas las categorías. 
Creo que es una suma de situacio-
nes que se van dando para poder al-
canzar estos logros. El equipo Sub 
16 va tercero, queda una fecha y si 
se mantiene entre los cuatro igual 
jugará el cuadrangular final. Son 
pruebas de una labor mancomuna-
da, de un esfuerzo conjunto entre el 
club, las deportistas y el cuerpo téc-
nico”, aseguró.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Sumó el CDA en las tres 
fechas de la Liname Sub 18. 
Finalizó primero, seguido por 
Manquehue. 

Puntos
61

Para el cuadrangular no se 
oficializa el formato. Semis 
serían al mejor de dos 
juegos, y set de oro en caso 
de empate.  

Modalidad aún  
no está clara
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Twitter @DiarioConce 
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LUEGO DE CONOCERSE FIXTURE DE SEGUNDA

El futuro  
de Lota 
Schwager 
estaría en 
Tercera A
Los carboníferos planifican su 
continuidad con hermetismo.

No hubo caso. Los años y años ca-
minando al tres y al cuatro en ma-
teria económica le terminaron pa-
sando la cuenta a Lota Schwager, 
hasta un punto sin retorno. 

La actual dirigencia, encabezada 
por Jairo Castro, hizo el último in-
tento de salvar el puesto que los 

mineros mantuvieron en cancha 
en la Segunda División ante la Anfp, 
mostrando la solvencia que han al-
canzado en los últimos meses. 

Pero según las informaciones 
surgidas desde Santiago, la última 
reunión entre los dirigentes carbo-
níferos y el ente rector del fútbol na-
cional sólo sirvió para confirmar 
lo que ya las dos salas del Tribunal 

de Disciplina habían dictaminado, 
es decir, el descenso de la “Lampa-
rita” a la Tercera División, torneo 
para el que deberá esperar hasta 
inicios de año próximo. 

Como antecedente, a inicios de 
esta semana la Anfp ya había entre-
gado el fixture completo del tor-
neo de Segunda División, y en él no 
había una sola mención a Lota 
Schwager, algo que aventuraba el 
definitivo descenso de categoría 
para la institución minera. 

Diario Concepción intentó con-
tactarse con la dirigencia minera, y 
entre ellos, Juan Carlos Henríquez 
sólo indicó que la voz oficial era el 
mencionado Jairo Castro, quien du-
rante todo el día de ayer estuvo inu-
bicable. 

En lo que respecta a los pasos a 
seguir, y según información recogi-
da por el blog informativo de los mi-
neros “Aguante Lota”, la dirigencia 
se reuniría con Jorge Torres para de-
finir su continuidad como técnico 
del equipo, para que así los cadetes 
que serían la base del futuro plan-
te de Lota Schwager tengan la pre-
paración adecuada. 

En tanto, otra de las opciones es 
que el equipo carbonífero se una 
también a la intención que tienen 
varias instituciones de reflotar el 
torneo regional de fútbol, que se 
jugó históricamente en la zona, y 
que se volvería a disputar en el mes 
de enero próximo previo a las tem-
poradas oficiales.

ROMILIO PASMIÑO G.

MUCHOS AÑOS de errores administrativos terminaron pasándole la 
cuenta a Lota Schwager.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en la paz del Señor nuestro querido esposo, padre, suegro, abueli-
to y bisabuelito, Sr. 
 

ORLANDO DEL CARMEN LEPE VALLADARES 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Avda. El Estero 369, San Pedro de la Paz.  Su 
funeral será hoy, después de una misa a las 12.00 hrs en la Parroquia Santa Rita 
de Casia, saliendo el cortejo al Cementerio Parque del sendero. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 13 de julio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 , local 5

10/12 7/11
LOS ÁNGELES

6/12
SANTIAGO

7/12
CHILLÁN5/11

RANCAGUA

7/12
TALCA

5/10
ANGOL

5/10
TEMUCO

5/7
P. MONTT

9/11
VIERNES

6/9
SÁBADO

4/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Teresa de Los Andes / Enrique
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